
立會財會討論預算案Q&A
議員建言

李慧琼：細節決定成敗，希望政府加強消費券計劃的彈性

葛珮帆：停薪留職、炒散者應可申請貸款，而針對有人在討論如何借貸後走佬、移民，政府應
研究堵塞漏洞

麥美娟：「百分百擔保個人特惠貸款計劃」絕對不能取代失業援助金，而工聯會調查顯示有超過40%打
工仔停工及收入減少，貸款不能幫助到該批人

劉國勳：政府不容許市民提取強積金應急，反而提供「百分百擔保個人特惠貸款計劃」是捉錯
用神

陸頌雄：「百分百擔保個人特惠貸款計劃」為何不由政府負責，反而花上億元手續費給銀行處
理

容海恩：建議電子消費券不要分期派發，讓市民更彈性使用。希望政府是次派發消費券可增加
資源予地區組織，協助市民、長者登記

邵家輝：關注政府將私家車首次登記稅稅率提高15%，牌照費增加30%的措施

劉業強：當局如何為「百分百擔保個人特惠貸款計劃」把關，如剛畢業學生可否當作失業

姚思榮：預算案預留9.3億元提升旅遊資源用作宣傳之用，若下半年旅遊界的情況無好轉，會否
將9.3億元用作直接援助業界

黃定光：消費券計劃預算要6億元的行政費太高

潘兆平：「百分百擔保個人特惠貸款計劃」沒有照顧放無薪假工友，會否把計劃恒常化和提高
金額

謝偉銓：建議檢討物業印花稅，以累進式增加「超豪宅」的物業印花稅，減低2,000萬元以下
首置或樓換樓單位的稅項

整理：香港文匯報記者 鄭治祖

政府回應

陳茂波：分期派發有時限的消費券，提振經濟作用最大，因此決
定分5期、每月派發1,000元，並須於30天內使用

許正宇：只要申請人能提供失業證明，或證明失去主要收
入都符合申請資格

陳茂波：貸款的「初心」是幫助有需要的人，若延伸到停
工者，情況比較複雜

陳茂波：強積金是市民的退休保障，不能用作抵押，目前
法例規定，即使市民破產，債權人也不可能強行
取出。貸款計劃只是為市民解決燃眉之急時提供
多一個選項

陳茂波：銀行有豐富的審批經驗

陳茂波：感謝為政府默默耕耘的地區人士。消費券的使用
範圍，將會是政府未來跟進工作範圍

陳茂波：汽車牌照費已有30年沒有增加，今次屬合理加
幅，而提高私家車首次登記稅為抑制車輛增長

陳茂波：剛畢業學生不符資格

陳茂波：旅發局撥款有實際項目推進，直接資助業界做法
不合適

王學玲：6億元行政費是暫時估算，部門要更新電腦系統
及人手處理計劃及宣傳

陳茂波：防疫抗疫漸見功效，加上即將全民接種疫苗，估計
今年中經濟動力轉好，失業壓力將緩減，是否需要
延長申請期限實言之尚早

陳茂波：已記下有關物業印花稅的建議，會考慮各方意見
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消費券可買餸 水電費不適用
失業貸款借盡8萬月息不足70元 料市民若有工開會盡力還

新一份財政

預算案中，市

民 尤 其 關 注

5,000 元 電 子

消費券及「百

分百擔保特惠

貸款計劃」。

財政司司長陳茂波昨日接受聯合電台

節目訪問時進一步透露詳情，指政府

爭取在9月前開始向市民發放電子消費

券，除了可以光顧大型連鎖店，市民

更可以此到街市買餸、到快餐店用

膳，甚至是網購，只要商戶有安裝相

關的電子付款系統，都沒有問題，惟

搭車，交水費、電費等則不適用，冀

每月對香港經濟有0.7%提振作用。至

於貸款計劃，他指即使市民借盡8萬元

上限，每月利息亦不足70元，相信市

民若有工作會盡力償還。

●香港文匯報記者 成祖明

香港文匯報訊（記者 杜思文）鑑於疫情嚴
峻，特區政府去年宣布，行政長官會同行政會
議決定將原定於去年9月6日舉行的2020年立法
會換屆選舉押後一年至今年9月5日舉行。根據
新年度財政預算案的文件顯示，政府預計，選
舉事務處將於今年12月3日或之前提交選舉報
告。
政府因應疫情把原定去年9月的立法會選舉押

後一年至今年9月5日舉行，全國人大常委會在去
年通過現屆立法會繼續履行職責不少於一年。根
據新年度財政預算案相關文件顯示，選舉事務處
預計於12月3日前，就第七屆立法會換屆選舉向

政府提交報告，意味去年因新冠疫情取消並押後
的立會選舉將不遲於當日進行投票。

新年度開支增約兩倍半
選舉事務處 2021 年至 2022 年預算約 24.9 億

元，較2020至2021年度的修訂預算增加逾17.6
億元，按年度增加約兩倍半。文件披露，支出
增加主要用於進行 2021 年立法會換屆選舉、
2021年選舉委員會界別分組一般選舉及2022年
行政長官選舉。此外，2021至2022年度，選舉
事務處會開設14個職位，負責處理與選舉有關
的工作。

香港文匯報訊（記者 倪思言）
特區政府昨日回應傳媒對國家安全
開支的撥款安排查詢時表示，有關
撥款是嚴格按照香港國安法的相關
規定進行，財政司司長經行政長官
批准，應從政府一般收入中撥出專
門款項，以支付關於維護國家安全
的開支，並核准所涉及的人員編
制，不受特區政府現行有關法律規
定的限制，而有關撥款與駐港國安
公署的經費無關。
特區政府發言人指，根據香港國

安法第十二條，特區政府設立維護
國家安全委員會，負責維護國家安
全事務，承擔維護國家安全的主要
責任，並接受中央的監督和問責。
香港國安法第二章第二節的其他條
文，亦訂明特區維護國家安全委員
會、警務處及律政司的職責。
發言人續說，根據香港國安法第

四十八條，中央在香港設立維護國
家安全公署，公署依法履行維護國
家安全職責，行使相關權力。香港
國安法第五十一條訂明，駐港公署

的經費由中央財政保障，重申財政
司司長作出80億元的撥款，與駐港
公署的經費無關。

財爺：絕非「軍費」公眾勿誤會
財政司司長陳茂波昨日出席電台

節目時表示，國安開支絕對不是
「軍費」，希望公眾不要誤會，並
強調自2019件社會暴力衝突事件發
生後，暴露出香港在國家安全方面
的空隙，因此有需要預留80億港元
作國安開支，分數年使用。

陳茂波表示，理解到經濟衰退，市民的壓力亦
大，2021/22財政年度仍處於抗疫階段的深

度衰退期，赤字達1,400多億元，所以預算案將部
分一次性紓緩措施減少，包括取消公屋免租，因公
屋受政府較大資助，而且綜援也有幫助，形容「唯
有睇餸食飯，無代繳租金。」

冀9月前發放 全力以赴「趕工」
他表示，去年派一萬元而不設消費券，是希望盡
快把金錢送到市民手中，但現時經濟差、中小企較
傷、零售食肆差，希望透過派發限時使用的消費
券，令中小企有生意，市民亦能幫補生計，「分數
個月，每個月一些，每個月都用在本地商戶，每個
月對經濟提振作用有0.7%。」
至於何時開始發放，他指政府工作目標是9月
前，會全力以赴及早推出。

盡量考慮周詳 照顧不同情況
對於網上已流傳多種方式稱可以把消費券套現，
陳茂波回應指，計劃推出時會盡量考慮周詳，同時
會照顧不同情況，如考慮到部分長者無智能電話，
政府會考慮透過八達通派券，並會與多個支付工具
商（如八達通、支付寶、Payme等）商討，希望可
讓市民有選擇。
有聽眾反映多個街市沒有電子支付系統，而且電

子支付工具商的手續費高，擔心計劃「益咗」支付
工具商。陳茂波指出，消費券的使用範圍主要是用
在本地商戶，「例如去街市、去吃早餐、去快餐店
或零售店，甚至網購，只要是本地商戶都可以，早
前『防疫抗疫基金』已有撥款讓街市商戶安裝八達
通收費設備，會在推行計劃時跟進。」他補充，消
費券不可用於交通費、水電費和交稅等用途。
另有居於公屋的聽眾表示，雖然居住在公屋，但

現時嚴重開工不足，也擔心因破產而不能申請8萬
元的貸款計劃。陳茂波回應時指，在今年財政狀況
下，有聲音反映公屋已屬政府較大資助，故未能代
繳租金，政府必須在有限資源下兼顧其他情況，而
現時在職家庭津貼已放寬，可供開工不足的市民申
請。
也有聽眾指其親戚現時失業，但貸款計劃首年須
要還利息，其後須還款項和利息，質疑市民實質未
必收到8萬元，也擔心在經濟未明下，無力償還款
項。陳茂波解釋，若市民貸款額為上限的8萬元，
以年利率一厘計算，一年利息為800元，一個月不
足70元。他估計經濟在年中有機會開始轉好，但
要時間推動復甦，就業市場才能受惠。他指政府在
設計貸款計劃時已經兼顧有關形勢，若其後有特殊
情況，屆時會再作調整。

選舉處擬12月3日或之前交選舉報告國安撥款與國安公署經費無關

重10,000公噸、長
200米、經歷了8天
海上行程，由江蘇省
南通市的工場運抵香
港的將軍澳跨灣連接
路預製雙拱鋼橋，今
日正式安裝。行政長
官林鄭月娥昨日在運

房局局長陳帆及土木工程拓
展署署長劉俊傑陪同下視察
雙拱鋼橋，並表示儘管面對
財赤，特區政府會繼續投資
基建，及以運輸基建帶動發
展，為香港經濟再次起飛作
好準備，為市民出行提供
便利。

圖：林鄭月娥fb

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）財政司司長陳茂波昨日到立法會財務委員會會議回應議員就預算案的質詢。一眾建制派議員認為在財赤

下，特區政府推出5,000元電子消費券，「百分百擔保個人特惠貸款計劃」等措施有助紓緩民困、刺激經濟，但關注相關措施的實施細節，

要求當局加強計劃彈性，幫助更多有需要的人。同時，多名建制派議員不滿財政預算案未設立失業援助金，要求特區政府正視市民需要。陳

茂波與財經事務及庫務局局長許正宇、財政預算案及稅務政策組主任王學玲等作出回應。
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多名建制議員不滿未設失援金


